

ORDRE DU JOUR
du général de corps d'armée André PETILLOT
major général de la gendarmerie nationale
11 janvier 2024

Gendarmes de la promotion « Gendarme Florian Thévenot », aujourd'hui, par cette cérémonie militaire, vous posez en présence de vos instructeurs, de vos proches et de vos familles un jalon essentiel de votre carrière.

Ce nom de baptême, il a aussi beaucoup de sens pour moi, car il y a maintenant presque 16 ans j'ai accompagné les derniers moments de votre parrain et vécu avec ses parents l'épreuve de sa mort.

Mes premiers mots seront pour eux, pour les saluer avec respect. Je sais que rien n'effacera la terrible douleur de la perte de leur fils.

Cet hommage que vous lui rendez en le choisissant comme parrain de votre promotion, il est aussi pour eux, qui ont donné leur fils à la France et à la gendarmerie.

Je salue également la famille de Denis Salvador ainsi que leurs camarades qui portent ce deuil pour toujours.

Ce 18 février 2008, lors d'une mission de surveillance sur une voie de haute montagne, Florian Thévenot et Denis Salvador qui terminaient la difficile ascension du Mont Pelago, étaient emportés par le détachement d'un rocher les entraînant dans une chute de plusieurs centaines de mètres. Malgré les secours, le gendarme Denis Salvador décède sur les lieux. Florian Thévenot succombe à ses blessures trois jours plus tard.

En choisissant d'honorer la mémoire de celui qui est désormais votre parrain de promotion, vous décidez de marquer vos carrières des valeurs qu'il a portées : service, engagement, exigence.

Comme un héritage, à la suite de son père sapeur-pompier, votre parrain avait choisi d'en faire sa vie en rejoignant les rangs de la gendarmerie.

De l'escadron de Saint-Gaudens à celui de Digne, sa soif de progresser, sa volonté de protéger et de secourir trouveront dans la montagne un terrain d'exigence et d'excellence à sa hauteur. Les qualifications acquises lui permettront d'y réaliser sa vocation, ce qui l'a conduit à être détaché au peloton de gendarmerie de haute montagne de Saint-Sauveur sur Tinée en février 2008.

Sa rigueur, la constance de sa préparation technique et physique, sa volonté, sa disponibilité aux autres resteront pour vous l'exemple à suivre.

En cet instant, sur la place d'arme de votre école, honorant la mémoire de votre parrain, vous vous engagez dans une carrière militaire faite de service et d'acceptation du risque pouvant conduire au sacrifice de votre vie ou à la blessure. Cet engagement solennel et volontaire, vous l'accomplirez chaque jour, avec valeur et discipline.

Vous rejoignez la gendarmerie dans un contexte lourd d'enjeux, dans une année qui sera celle de rendez-vous majeurs pour la Nation. Elles le seront toutes, soyez en convaincus, vous qui avez fait le choix de servir! Face à la délinquance, à la violence, face aux menaces qui grondent et aux risques qui pèsent sur la cohésion de notre société, vous êtes un rempart et un secours. Vous serez les premiers exposés aux drames, aux difficultés, aux dangers.

N'en doutez pas, vous êtes prêts à faire face aux multiples situations que vous rencontrerez. Au delà de savoir-faire indispensables, votre

formation humaine et technique vous a inculqué un savoir-être, un état d'esprit : celui du sens de la mission, du service de la population, des valeurs et des principes militaires. Là sont les invariants de notre Institution, forgés dans huit siècles d'histoire.

Votre formation ne s'arrête pas aujourd'hui. Car cesser de vouloir être meilleur, c'est déjà arrêter d'être bon. Comme votre parrain, cultivez toujours cette soif d'apprendre et de progresser, cette volonté d'exceller. La population l'attend de vous. Pour cela l'État place sa confiance en chacun de vous.

Cette voie est exigeante, car comme gendarmes, vous serez toujours observés. Mais vous ne serez pas seuls : vous rejoignez une Institution dont l'esprit de corps est l'un des biens les plus précieux. Vous pourrez toujours compter sur vos camarades et vos chefs qui sauront vous accompagner, vous guider et vous conseiller. Dans un esprit de cordée, ils seront là pour vous, comme vous serez là pour eux. Cette cohésion est notre force. Il faudra la nourrir et la faire vivre à votre tour. Elle vous conduira spontanément à choisir l'intérêt général avant votre intérêt personnel. C'est elle qui vous permettra de dépasser vos doutes et de traverser les épreuves.

Comme militaires, comme gendarmes, vous êtes le visage de l'État, vous incarnez l'autorité et la protection de la République, tout particulièrement auprès des plus fragiles de nos concitoyens. Celles et ceux qui n'ont ni moyen ni réseau n'auront que vous pour les protéger de la violence d'un conjoint, de la pression des dealers, des agressions des bandes qui leur font baisser les yeux dans les transports, de la pression communautariste.

Vous êtes le dernier rempart de la République dans nos territoires. Ce ne sont pas des mots, ça sera votre quotidien demain, et c'est l'exigence qui doit vous animer tous les jours en prenant votre service.

Vous aurez aussi, et je pense en particulier à celles et ceux qui serviront en gendarmerie mobile et à la garde républicaine, à protéger l'État et nos institutions démocratiques contre ceux qui veulent imposer par la violence ou l'intimidation leur vision de notre société et de notre avenir collectif.

Vous ne serez pas seuls dans ce combat. Sous l'autorité des préfets et des magistrats, vous agirez également main dans la main avec les élus locaux, en particulier les maires, avec qui vous devrez entretenir, y compris à votre niveau, d'étroites relations de confiance.

Comme militaires, comme gendarmes, vous êtes porteurs d'une autorité. L'autorité que vous confère la loi ne vous rend pas supérieurs aux autres. Au contraire, elle vous oblige, notamment dans un strict respect de règles déontologiques. Souvenez-vous en effet toujours, que l'on est gendarme en tous temps, en tous lieux, en service comme hors service. Cela implique une disponibilité et une exemplarité de tous les instants.

Cet uniforme que vous portez, respectez-le si vous voulez être respectés : soyez rigoureux dans votre tenue, propre, nette, réglementaire et homogène au sein du groupe. Une tenue négligée, c'est un doute immédiat porté sur votre rigueur et votre professionnalisme, quelle que soit votre efficacité par ailleurs.

C'est cela le service de la France. C'est cela le service de nos concitoyens.

oo0oo

Gendarmes de la promotion « Gendarme Florian Thévenot », vous avez fait le choix de l'engagement ; il donnera tous les jours du sens à votre vie, dans le service des autres, de l'État et de la France.

Quelles que soient les difficultés traversées, entretenez toujours cette flamme qui vous anime aujourd'hui et qui vous apportera des satisfactions à la mesure de votre engagement.

A chacune et chacun d'entre-vous, j'adresse mes vœux de réussite professionnelle et de plein accomplissement individuel.

Vous pouvez être fiers d'avoir mérité par vos efforts de porter cet uniforme et ces galons de gendarmes que vous venez de recevoir.

Je sais pouvoir compter sur votre engagement au service de notre pays, face aux nombreux défis qu'il doit affronter.

Mes derniers mots iront à vos instructeurs et aux cadres de l'école qui ont donné le meilleur pour vous former, mais aussi vous transmettre leur expérience et les valeurs immatérielles qu'aucun manuel ne saura résumer.

Vous avez notre entière confiance, ainsi que celle de la Nation !

FERMEZ LE BAN